

Transformación ecológica de la Mixteca Alta oaxaqueña. Siglo XVI-XVII

- Mario Alberto Roa López, Doctorante, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social-Unidad Peninsular.
- marius.roa@gmail.com
- Transformaciones históricas del paisaje: montañas, bosques, páramos, sabanas, desiertos, humedades.
- Resumen:

La presente ponencia tiene el objetivo de explicar, y analizar los factores que incidieron en las transformaciones ecológicas del paisaje de la región de la Mixteca Alta, actualmente, este territorio pertenece al Estado de Oaxaca, México. El periodo de estudio corresponde al siglo XVI y XVII, ya que durante este tiempo acontecieron algunos cambios ecológicos más visibles, esto como consecuencia de la llegada de grupos españoles a la zona. A la larga, se introdujo la agricultura de tipo europeo, la multiplicación de ganado caprino y ovino, la producción de grana cochinilla y la sericultura, en conjunto, estas actividades marcaron las singularidades de la región. El espacio geográfico que será analizado corresponde a los pueblos de Teposcolula y Yanhuitlán, poblaciones que se ubican en la región de estudio, me parece que estas dos zonas presentaron una evidente acelerada degradación ambiental, desde la introducción de nueva tecnología agropecuaria, resultado de la mano del hombre desde tiempos virreinales.

En la época novohispana, la Mixteca Alta fue una región próspera con una élite rural en consolidación, con redes de poder en la ciudad de Puebla, México, Veracruz y Zacateca, pero actualmente, el paisaje de la Mixteca Alta es uno de los más erosionados a nivel nacional, me parece importante mencionar que la población vive en condiciones no favorables, incluso esta situación, ha forzado a los habitantes a migrar hacia otros estados de la república mexicana, al igual que a los Estados

Unidos de América. El proceso de transformación del espacio será estudiado a partir del enfoque de la historia ambiental. En específico, atendiendo una de las propuestas de Enrique Leff, “la ocupación del territorio por culturas y civilizaciones externas...el estudio de las transformaciones del medio generadas por procesos de colonización y de explotación mercantil.”

Con base en el enfoque de la historia ambiental, se pretende analizar el proceso de transformación ecológica de la Mixteca Alta a partir del abordaje de las actividades que se desarrollaron en la región, y que posiblemente generaron un impacto negativo en el paisaje, por ejemplo, la ganadería caprina y ovina, la producción de grana cochinilla, la agricultura.

Estos factores se rastrearán por medio de las relaciones geográficas, las visitas pastorales, testamentos indígenas, mercedes de tierras, estancias de ganado, mapas indígenas, reales cédulas, y pleitos entre pueblos de indios y grupos de españoles. Algunos de los resultados a los que se pretende llegar, consiste en indagar en las primeras transformaciones acontecidas en el paisaje, identificar los distintos niveles de degradación, y detectar el agotamiento de los recursos naturales durante temporadas breves o definitivas, y su posible impacto social o económico en las poblaciones de la Mixteca Alta.

Referencias:

Enrique Leff, “Vetas y vertientes de la historia ambiental latinoamericana. Una nota metodológica y epistemológica”, *Varia Historia*, no. 33, Janeiro, 2005.